

# a . f . a . v .

association française pour l'archéologie du verre

Siège social : Institut du Verre, 21, boulevard Pasteur, 75015 Paris

## au sommaire

Éditorial .....	p.1
S. Funschilling - Verres romains à <i>Augusta Raurica/Castrum Rauracense</i> : quelques conclusions tirées du matériel .....	p.2
A.-B. Follmann-Schultz - Le décor en fils appliqués et les animaux sur des verres romains ..	p.6
J. Roussel-Ode - Le mobilier en verre dans l'habitat d' <i>Arausio</i> (Orange, Vaucluse) du dernier quart du I <sup>er</sup> s. av. J.-C. à la fin du I <sup>er</sup> s. ap. J.-C. ..	p.9
E.M. Stern - Les origines du soufflage du verre .....	p.16
H. Cabart - Les verres gallo-romains de Pontpierre (Moselle) .....	p.18
M. J. Klein - Les barillets romains tardifs avec la marque CBREI YLLICI ou plutôt CBREI ATTACI ..	p.22
V. Lauwers <i>et al.</i> - Le verre de Sagalassos, de nouvelles preuves d'une production locale ....	p.26
S. de Bernardy de Sigoyer <i>et al.</i> - Vestiges de fours de verriers d'époque mérovingienne à Huy aux Ruelles (Belgique) .....	p.29
D. Caluwé - Verrerie de sites castraux de l'ancien duché de Brabant et de Flandres..	p.33
C. Maitte - Altare (Italie), une communauté verrière XVe-XIXe s. ....	p.37
D. Zobel-Klein - Un verrier du XIXe s. chercheur de verres romains, Oskar Rauter de Cologne ...	p.41
C. Ousset - Présentation de la conservation-restauration des verres archéologiques .....	p.45
S. Cornadeau - Trois ensembles de verres de l'Antiquité tardive et de l'époque mérovingienne dans le Sud-Ouest .....	p.49
M.-T. Marty - Un premier état des lieux de la recherche sur le verre en Midi-Pyrénées .	p.54
B. Champagnon <i>et al.</i> - Verres romains et spectroscopies vibrationnelles. Peut-on déterminer les traitements thermiques subis par un verre ? .....	p.58
A. Henton - La nécropole du Bas-Empire de Dourges .....	p.61
M.-G. Colin et B. Gratuze - Une verrerie du XIVe s. à Saint-Chély d'Aubrac (Aveyron) .....	p.63
C. Amliel et M.-T. Marty - La coupelle aux instruments de musique gravés de Toulouse .....	p.66
S.D. Fontaine - Le mobilier en verre de la nécropole augusto-claudienne de la Gatasse (Martigues) .....	p.68
Bibliographie .....	p.72
Assemblée Générale et bilan financier ..	p.74
B. Velde - Le site Web AFAVerre .....	p.75
Adresses des membres .....	p.76

## EDITORIAL

Pensées, organisées et entièrement portées par l'Unité Toulousaine d'Archéologie et d'Histoire (UTAH, UMR 5608 du CNRS et de l'Université de Toulouse Le Mirail), les XIXe rencontres de notre association ont eu lieu les 15 et 16 octobre 2004 dans le Tarn, à Gaillac et à Montans.

Il est dans les habitudes de AFAV de nouer des liens avec diverses institutions pour préparer de concert ces journées de présentation et d'échanges. Par le passé nous avons surtout travaillé avec des musées et des industriels du verre. Cette fois-ci, c'est un organisme du CNRS et de l'université qui a accepté de conduire les rencontres de l'AFAV renouvelant ainsi l'expérience faite à Aix-en-Provence avec l'UMR 6572 pour la tenue du colloque *Echanges et Commerce du verre dans le monde antique*.

Nous sommes avant tout redevables à Marie-Thérèse Marty de l'UTAH qui a orchestré toute la manifestation, des préparatifs jusqu'à la parution de ce bulletin et d'un film qui garderont la trace de ces journées. L'équipe de Pierre Fraixanet du Centre de promotion de la recherche Scientifique s'est chargée de toute l'organisation matérielle, de la gestion des fichiers d'inscription, jusqu'à la conception des affiches et des panneaux d'exposition.

La singularité de ces rencontres tient d'abord au thème retenu - l'expérimentation archéologique - autour duquel se sont déroulées les communications et les visites de musées, mais aussi à l'ouverture qui a été faite vers le grand public puisque nos rencontres s'inscrivaient dans la Semaine nationale de la Fête de la Science. On notera aussi que le nombre de communications, l'origine diversifiée des orateurs et l'ampleur des sujets abordés ont donné un caractère véritablement international à ces rencontres annuelles.

La préparation de ces XIXe rencontres de l'AFAV «*Éclats de verre*» et les expérimentations archéologiques qui s'y rattachent ont commencé très tôt, dès le mois de février 2004. Dans l'atelier d'Allain Guillot, à Boisse dans la Dordogne, quelques-uns d'entre nous, ont eu la chance d'assister à la fonte d'un bloc de verre antique remonté de l'épave des Embiez et daté du début du IIIe siècle. La matière fondue a ensuite été transformée en gobelet de forme semblable à ceux que transportait le même bateau des Embiez (1). Durant les rencontres

*suite de l'éditorial p. 80*

1.- Cette expérimentation a pu se faire dans le cadre d'une convention signée entre l'UTAH, le DRASSM, le LAMM et l'AFAV. La fouille de cette épave toujours en cours est sous la direction de M.-P. Jézégou ; les premiers résultats sont parus dans le catalogue *Coeur de verre, production et diffusion du verre antique*, éd. in folio, Gollion, 2003 et dans la revue *Archéologia* n° 407, janv. 2004.

## Editorial (suite de la première page)

d'octobre, l'expérimentation s'est poursuivie : il s'agissait cette fois de retrouver les gestes pour réaliser plusieurs verres de l'Antiquité, certains soufflés à la volée, d'autres dans un moule. Bouteilles carrées, barillets, fioles de toutes formes, grands verres à pied tronconique, perles et autres verreries sont nées de l'habileté d'Allain Guillot. Un film conserve le souvenir de toutes ces expérimentations autour de la matière et des gestes antiques. Ce document, en cours de façonnement, sera diffusé par l'UTAH qui informera chacun de vous au moment de sa parution. Parallèlement à ces démonstrations, Nicole Vanpeene, cheville ouvrière de ces journées, a mis au point un dossier technique diffusé au moment du colloque, dossier qui devrait s'enrichir par l'apport de chacun et permettre de mieux comprendre la morphologie de la verrerie antique.

Ces manifestations n'auraient pu avoir lieu sans le concours et l'aide financière de la Verrerie Ouvrière d'Albi qui soutient fidèlement tous nos projets et des institutions régionales : le Conseil Régional Midi-Pyrénées, le Conseil Général du Tarn et la DRAC Midi-Pyrénées. Ces rencontres doivent aussi leur réussite aux maires des communes de Gaillac, de Montans et de Lisle-sur-Tarn et à Laurent Llech président de l'archéosite de Montans qui tous ont accepté d'accueillir les congressistes. Des salles ont été mises gracieusement à notre disposition et des équipes techniques ont assuré le suivi de ces journées : une partie des conférences a été donnée dans l'auditorium de Gaillac, l'autre dans les locaux de la ville de Montans qui a aussi offert l'espace nécessaire à l'atelier temporaire du maître verrier Allain Guillot.

Ces journées studieuses ont aussi laissé place à des moments de détente pour une dégustation à la Maison des vins de Gaillac et un apéritif au musée de Lisle-sur-Tarn qui présentait une très belle exposition sur les verres de la Grésine et sur les copies de verres archéologiques d'Allain Guillot. C'était aussi une excellente idée que de clôturer ces rencontres par un superbe banquet romain dans les salles de l'archéosite de Montans. Dans ces derniers lieux, une exposition regroupant des découvertes régionales antiques et médiévales, mais aussi les collections orientales du musée Saint-Raymond a donné à chacun des convives une idée des richesses de la région.

Comme chaque année, les résumés des communications présentées les 15 et 16 octobre dernier ont été rassemblés par les soins d'Hubert Cabart dans ce bulletin. Tout comme la brillante conclusion de Robert Sablerolles, ils rendent compte de la diversité des sujets traités et de l'importance que prennent peu à peu les études sur le verre dans cette région Midi-Pyrénées.

Que tous les acteurs visibles et invisibles de ces journées soient chaleureusement remerciés pour l'organisation sans faille, pour la qualité des communications, des nombreuses expositions et des démonstrations, pour nous avoir fait découvrir la gastronomie d'hier et d'aujourd'hui et pour le plaisir que nous avons eu à partager notre intérêt commun pour l'histoire du verre.

Les XXe rencontres de l'AFAV sont fixées un an après le rendez-vous de Gaillac-Montans, presque jour pour jour. Il s'agit cette fois-ci d'un colloque autour d'un thème précis celui du vitrage de l'Antiquité au XVIIIe siècle ; organisé par Sophie Lagabrielle, il aura lieu à Bavay, Trélon et Sars-Poteries du 13 au 15 octobre 2005. En même temps, une exposition accompagnée d'un catalogue se tiendra au musée de Bavay. Le colloque et l'exposition permettront de rassembler une documentation inédite ou réinterprétée et de faire un parallèle avec le mobilier récemment publié dans les pays voisins.

**Danièle FOY**  
Présidente de l'AFAV

Cet ouvrage, qui rassemble les communications du Colloque international de Gaillac et Montans (Tarn), est publié et diffusé grâce au concours de l'UTAH, Unité Toulousaine d'Archéologie et d'Histoire (UMR 5608 du CNRS / Université de Toulouse-Le Mirail).

## Bulletin de l'AFAV

### Abonnements

Le Bulletin de l'AFAV est envoyé gratuitement à tous les membres à jour de leur cotisation annuelle. Le montant de cette cotisation s'élève à 25 € et 12,5 € pour les étudiants. Régler à l'ordre de l'AFAV, à la trésorière Nicole Vanpeene, 10, allée de l'Aube, 78310 Maurepas par chèque bancaire ou postal (CCP n° 1380-90 D Paris), ou par virement.

### Rédaction

Nous vous remercions par avance de bien vouloir faire parvenir tous les éléments destinés au bulletin (notes, bibliographie et informations sur vos travaux récents) à :

Hubert CABART  
48, Avenue de METZ  
51470 SAINT-MEMMIE  
<cabart\_hubert@yahoo.fr>

### Présidence

Danièle FOY  
MMSH, 5, rue du Château  
de l'Horloge  
13090 Aix-en-Provence  
Tél. 04 42 52 43 11  
<bonifayfoy@free.fr>

### Siège social

Institut du Verre Proverre  
21, Boulevard Pasteur  
75015 Paris

AFAV  
Association Française pour l'Archéologie du Verre  
Association régie par la loi du 1er juillet 1901  
et par le décret du 16 Août 1901